

# À Tamaris, une balade sur les traces de Michel Pacha

Une guide-interprète propose de partir à la découverte de celui qui a transformé ce quartier emblématique de La Seyne. Et les traces qu'il y a laissées

« C'est un paysage sur lequel on n'a pas le temps de s'arrêter ». Du bras, Fanny Varenne englobe la baie du Lazaret et la corniche Michel Pacha. Découvrir ce lieu, Tamaris, c'est ce que propose cette guide interprète six-journaise. Le temps d'une demi-journée de balade. Objectif de cette matinée : partir sur les traces de Michel Pacha dans le quartier. À la découverte de son héritage. Une visite en forme de plongée dans le Tamaris du XIX<sup>e</sup> siècle.

## Tamaris avant l'arrivée de Michel Pacha

À l'ombre du fort Balaguier, entourée d'une dizaine de visiteurs, la guide plante le décor. Tamaris avant l'arrivée de Michel Pacha, « ce n'était pas tout rose », explique-t-elle. Pas évident à deviner, avec ce ciel bleu sans nuage et une mer d'huile sur la baie du Lazaret... Retour dans les années 1870, avant que Michel Pacha ne transforme Tamaris en station balnéaire. Et les obstacles qu'a dû surmonter l'homme pour « accueillir la même clientèle qu'à Nice ou Menton ». C'est-à-dire passer outre « les chantiers navals à La Seyne, les bagnards et les militaires à Toulon, et l'hôpital au Lazaret ».

## Une touche orientale

« Qu'est-ce que vous connaissez du château Michel Pacha ? ». Sous les lions marquant l'entrée du château, le groupe cherche un peu d'ombre. À quelques encablures d'eux, le jardin luxuriant du château. Là, il y a « beaucoup de végétation, à l'image du Bosphore », explique Fanny Varenne.



Fanny Varenne (à droite) propose une balade d'1 h 30 à Tamaris. Pour partir à la découverte de l'héritage de Michel Pacha.

(Photo Eric Estrade)

Le Bosphore comme rappel de l'empire ottoman. Là où le Sanaryen Blaise Marius Michel gagna ses lettres de noblesse : son titre de Pacha. La touche orientale de Tamaris, c'est ce que beaucoup de visiteurs sont venus chercher. Comme Danielle et Chantal, qui ont fait la route depuis Marseille. Après un reportage de *Des Racines et des Ailes* sur Michel

Pacha, elles ont eu envie d'approfondir.

Un tour par les allées Tamaris (et ses chalets à thème, destinés à accueillir une riche clientèle désirant séjourner longtemps à Tamaris), un crochet par la poste de Tamaris et puis s'en va.

Chantal et Danielle sont un peu déçues. « On pensait visiter des mai-

sons orientales, et voir des mosquées »...

N.H.  
nhasson@nicematin.fr

Prochaine visite : le 24 à 9 h 30.  
Renseignements : varenne@sol.e-montse.com ou à l'Office du tourisme de La Seyne.